

Jahresbericht 1976 der Schweizerischen Gesellschaft für
Fahnen- und Flaggenkunde

Unsere 9. Generalversammlung hielten wir am 12. Juni 1976 in Wil SG ab. Sie wurde mit einem Museumsbesuch eingeleitet, der diesmal den historischen Sammlungen des Kantons Thurgau im Schloss Frauenfeld galt. Darunter befinden sich prachtvolle alte Banner der Stadt Frauenfeld sowie einige Militärfahnen des 18. Jahrhunderts. Diese ehrwürdigen Zeugen der thurgauischen Geschichte erweckten das besondere Interesse der Fahnenfreunde. Ueber den Verlauf des geschäftlichen Teiles der im Gasthaus zum "Wilden Mann" in Wil abgehaltenen Versammlung orientiert das von unserem Sekretär aufgenommene Protokoll. Es sei hier lediglich vermerkt, dass der gesamte Gesellschaftsvorstand für eine weitere dreijährige Amtsperiode bestätigt wurde. Dem im vorerwähnten Gasthof eingenommenen Mittagessen ging ein von der Firma Heimgartner, Fahnenfabrik in Wil, gespendeter Apéritif voraus.

Von Wil ging die Fahrt mit Privatwagen nach Arenenberg. Nebst dem reizvollen landschaftlichen Rahmen der Bodenseegegend bietet das dortige Schloss zahlreiche Kostbarkeiten, Mobiliar, Gemälde, Kunstgegenstände, usw., die alle mit der einstigen Bewohnerin des Schlosses, Königin Hortense und ihrem Sohn, dem Prinzen Louis-Napoleon – dem nachmaligen Kaiser der Franzosen, Napoleon III. – eng verbunden sind. Die von schönem Sommerwetter begünstigte Tagung fand damit ihren offiziellen Abschluss. Sie wurde jedoch von einigen unentwegten Teilnehmern verlängert, die sich in einem hübschen Landgasthof am Untersee zu gemütlichem Zusammensein trafen.

Am 13. November fand sich eine kleine Schar der Fahnenfreunde im Schweizerischen Landesmuseum (SLM) ein zu unserem traditionellen Herbststock. In der Bibliothek des SLM hielt Präsident Mühlemann einen Lichtbildervortrag über "Schweizerkreuz und Schweizerfahne".

Nach dem im Museum eingenommenen Apéritif begaben sich die Mitglieder und ihre Damen ins Zunfthaus zur Schmidenhalle zum Nachessen, in dessen Verlauf das freundschaftliche Gespräch zwischen Gleichgesinnten gepflegt wurde.

Publikationen

Zu Beginn des Monats Januar 1976 wurde allen Mitgliedern eine "Neujahrsgabe" zugesandt, diesmal ausnahmsweise als eine Sondernummer der VEXILLA HELVETICA 1975. Es handelte sich um einen Separatdruck aus der "Zeitschrift für schweizerische Archäologie und Kunstgeschichte" (ZAK), der Publikation des

SLM. Diese ausschliesslich fahnenkundlichen Themen gewidmete Nummer durften wir dank dem Entgegenkommen des SLM und der Redaktion der Zeitschrift mit eigenem Umschlag übernehmen, was wir hier nochmals speziell verdanken möchten. Zwei der in der betreffenden Nummer publizierten Artikel stammen aus der Feder von Vorstandsmitgliedern unserer Gesellschaft. Der im normalen Rahmen als Ringbucheinlage herausgegebene zweite Teil des Jahrbuches musste infolge der verhältnismässig hohen Kosten der Sondernummer entsprechend reduziert werden, dürfte jedoch in bezug auf Präsentation und Inhalt den hohen Ansprüchen unserer Mitglieder gerecht werden.

Bibliothek

Als Neueingang ist das reich ausgestattete Kongressbuch "Atti del 1° Congresso internazionale Amatori di armi antiche, uniformologia, arte e storia militare", Turin 1965, mit prachtvollen Farbtafeln (u.a. Fahnen und Uniformen) zu melden.

Wir stehen mit einigen in- und ausländischen Gesellschaften im Tauschverkehr und erhalten deren Publikationen (vgl. Aufzählung auf Liste M 1979, S. 5 unten).

Hierzu kommen die uns laufend gelieferten französischen Uniform- und Fahnentafeln unseres Mitglieds Herrn A. Rigondaud (genannt RIGO), die eine hervorragende Dokumentation bilden.

Mitgliederbewegung

Im Jahre 1976 wurden zwei neue Mitglieder aufgenommen. Per Ende 1976 zählte unsere Gesellschaft 86 Mitglieder, wovon 55 in der Schweiz und 31 im Ausland.

Elf Bibliotheken beziehen unser Jahrbuch als Abonnenten (vgl. Liste M 1979, S. 5).

Société suisse de Vexillologie: Rapport annuel 1976

Notre 9^e Assemblée générale s'est tenue à Wil (SG) le 12 juin 1976. Nous nous étions donné rendez-vous au château de Frauenfeld afin d'y visiter le musée qui héberge les collections historiques du canton de Thurgovie. Parmi les objets exposés, ce sont bien entendu les drapeaux qui ont retenu tout particulièrement l'attention de nos membres. Nous avons admiré entre autres les magnifiques bannières médiévales de la ville de Frauenfeld et quelques drapeaux militaires du XVIII^e siècle. Au cours de notre assemblée, qui s'est déroulée à l'auberge "Zum Wilden Mann" à Wil, tous les membres du comité ont été réélus pour une nouvelle période de trois ans. Le déjeuner était précédé d'un apéritif gracieusement offert par la maison Heimgartner, fabrique de drapeaux, à Wil.

Nous avions choisi Arenenberg pour notre prochaine étape. La visite du château, qui se dresse dans le charmant paysage du lac de Constance, est du plus haut intérêt. On y admire de nombreuses œuvres d'art, un mobilier de choix, beaucoup de portraits, le tout évoquant celle qui habitait le château autrefois, la reine Hortense et son fils, le prince Louis-Napoléon, qui devint plus tard l'empereur des Français Napoléon III. C'est à Arenenberg que se termina cette belle journée favorisée par un très beau temps.

Notre traditionnelle réunion d'automne se déroula, comme d'habitude, dans le cadre, si familier pour nous, du Musée national suisse le 13 novembre. Les participants, réunis dans la bibliothèque, écoutèrent une conférence en allemand du président Mühlemann, agrémentée de projections: "Schweizerkreuz und Schweizerfahne" (La croix fédérale et le drapeau suisse). La journée se termina par le dîner amical pris avec les dames au "Zunfthaus zur Schmiden".

Publications

Au début de janvier 1976, nos membres eurent la surprise de recevoir des "étrennes" sous la forme d'un numéro spécial de VEXILLA HELVETICA 1975. Il s'agit d'un tirage à part de la Revue suisse d'Art et d'Archéologie publiée par le Musée national suisse. Le dit musée nous a aimablement donné l'autorisation de faire imprimer sous notre propre couverture un tirage limité de ce numéro consacré uniquement à l'étude des drapeaux. Nous prions le Musée national de trouver ici l'expression de notre gratitude. Deux des articles publiés dans le numéro spécial ont été rédigés par des membres de notre Comité. Etant donné le coût relativement élevé

de cette brochure, nous avons été obligés de réduire quelque peu le nombre de pages de la deuxième partie de notre annuaire 1975 - publiée, comme d'habitude, en feuilles détachées - qui n'en répond pas moins aux exigences de nos lecteurs quant au contenu et à la présentation.

Bibliothèque

Notre bibliothèque s'est enrichie d'un très beau volume: "Atti del 1^o Congresso internazionale Amatori di armi antiche, uniformologia, arte e storia militare", Turin 1965, contenant entre autres de remarquables planches en couleurs avec des reproductions de drapeaux et d'uniformes (Collections du Musée de l'Empéri à Salon-de-Provence).

Nous échangeons notre revue avec les publications de plusieurs sociétés. (Voir liste M 1979, page 5, deux dernières lignes.) En outre, nous recevons les planches, toujours appréciées, de notre membre M. Albert Rigondaud (RIGO): drapeaux et uniformes français.

Membres

Compte tenu de deux nouvelles adhésions, notre société comptait fin 1976 86 membres, dont 55 en Suisse et 31 à l'étranger.

Onze bibliothèques sont abonnées à notre revue (voir liste M 1979, p. 5).